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  以下是律政司司長林定國資深大律師今日（六月十四日）在「香港青年內

地法律專業實習計劃 2025」啓動禮致辭全文： 

 

各位嘉賓、各位朋友、各位同學： 

 

  大家下午好。首先，真的很高興出席今日的開班典禮，我都數不清自己第

幾次來，自二○一六年開始，期間應該是間斷了，今年好像是第七年，我是很

開心的，因為能夠看着這個活動的成長，人數越來越多，今年有超過 100 人。

你們的安排是非常全面的，如果我沒有記錯，在下一個星期你們會去北京，拜

訪不同的部委，包括港澳辦（國務院港澳事務辦公室）、基本法委員會（全國

人民代表大會常務委員會香港特別行政區基本法委員會）等。這些機會其實真

的很難得，因為就算我們這些成年人，也不是經常有機會去這些地方，所以真

的要好好去認識一下，聆聽內地單位的領導，究竟對於香港的學生，或對於香

港的年青人有什麼期望。訪問完北京之後，如果我又沒有記錯，之後你們會有

數星期，可能分批有些會去北京，有些會去上海，分別會到一些律所（律師事

務所）、大企業，或者仲裁機關做實習。當然，環境會不一樣，但其實也有很

大的機會，內地的律所，跟香港的律所會有一定的分別，企業法務其實很多時

候都很大規模，有時候內地企業的內部法律部門，比香港的律所還要大，或是

律師的人數，仲裁機關更是如此。現在內地很積極發展一些涉外仲裁和國際仲

裁，相信大家都會獲益良多。 

 

  但我很「嫉妒」你們，因為你們真是很幸運，有這麼好的主辦機構，還有

這麼多支持機構幫助你們籌辦安排如此多活動。我有很大感觸，想起我的年

代，即三十多年前，我記得我太太和我分享過，她當年暑假有些交流活動都是

去上海，是如何去的呢？是坐船去，好像是坐幾日船。我想你們都沒有聽過要

坐船去上海，但我們那一輩的人就會有這些經歷，你可以想像到落差有多大，

所以你們都是很幸運的人。但是幸運的人，是要付出「代價」的，所以我今天

要你們付出一些「代價」，是甚麼呢？我有兩個很重要的任務希望交給你們，



在這個課程裏面有兩個身份和角色希望你們可以扮演得很好，第一是做一個

「好學生」——做一個很主動的學生，因為實習的時候，你會接觸到一個新的

環境，接觸到關於內地的法律、制度，這些都是很陌生的事，但千萬不要害

羞，不要想着只是去實習，就很被動地旁觀聆聽，觀察當然是好，但亦需要珍

惜這個機會主動發問，不明白的話可以多了解，我相信內地的朋友是很樂意回

答你們的問題，所以第一點就是要很主動、不要害羞。 

 

  第二是要做一個「全面」的學生，全面的意思是什麼呢？雖然是法律實

習，但我很相信你們心裏面參與這個計劃不是只為了認識法律，而是希望可以

在參與之餘玩樂一下，這是一點也不錯，我很鼓勵你們在公餘時間盡量認識多

些朋友，到北京、上海逛街吃喝，了解一下我們國家實實在在的社會建設，了

解一下現在年輕人的生活潮流。我們很需要認識國家，認識國家是需要投入別

人的生活，所以我鼓勵你們，只要不做一些違規的事情，是可以「放縱」一

下。 

 

  第三是要有一個謙卑的態度，做一個謙卑的學生，我知道你們當中有幾位

是內地的法律學生，很多是來自政法大學的朋友，除此之外大部分都是在香港

經過普通法訓練出來的學生。我們一定是驕傲的，因為我們很相信，香港的普

通法制度在國際間都享有一個比較領先的地位，難免會有感到驕傲或優越的感

覺，這一點也沒有錯。但當我們接觸到內地的法律制度，認識到這與我們的法

律制度是有差異的時候，一定要保持謙卑的心去了解，究竟為何內地的法律制

度和我們香港的法律制度不同，為何社會環境會產生這樣的差異，又要如何跟

香港的法律制度去配合，這需要用謙卑的態度去了解。 

 

  所以第一，要做一個剛才我所說的那類特別的「好學生」，第二，更加重

要的是做一個好的「推銷員」，好的「推銷員」是什麼意思呢？你要反過來與

跟你們相處的內地律師，或者其他朋友「推銷」，其實他們都很好奇，當然他

們會有接待香港朋友的經驗，但是接觸好像你們這種年紀的香港法律學生，或

年輕人，可能不是每個人都有機會，我相信他們心目中應該都有很多東西想問

你們，例如你們在香港生活的情況，香港的法律制度是怎樣的，香港現在有什

麼問題，他們可能觀察到香港發生了很多事情，但不太明白。所以你們有很重

大的責任，就是你們代表的不只是自己個人的身份，在別人眼中，你們就是代



表了香港的未來，你們就是我們香港的年青一輩，在將來法律上應該是扮演一

個很重要角色的年青人。內地如何看待我們香港的未來，內地如何看待我們香

港未來在法律上是否作出了我們應該有的貢獻呢？其實會在你們身上做一個評

估。所以我很希望，如果遇到這種情況，要主動一點，多跟內地的朋友解釋一

下，分享你們對於香港的自身體驗，對於我們香港社會的認識，或者作為我們

法律制度，普通法的好處在哪裡呢？有甚麼特別呢？為何我們這個普通法制

度，可以幫助不單是香港，甚至是整個國家的發展呢？香港發生了很多事，內

地人未必明白為何香港會這樣，我想你們有一個很重大的責任，亦是我所期望

的，盡量取得機會令內地朋友了解。「一國兩制」要成功，我覺得要有一個很

重要的先決條件，就是內地和香港朋友需要互相理解和信任，因為大家畢竟是

生活在兩個不同的制度之下，是會有差異的，有些事情是大家都未必能容易明

白，但不要將這些不理解變成一些讓大家可能互相不充分信任的結果。所以我

很希望大家珍惜這段時間，去認識多些朋友，坦誠相向，促進兩個地方的朋

友，互相的理解。今天你們交朋結友，可能幾十年之後，就變成了老朋友。 

 

  這就是我交給你們的任務，做一個好學生，第二，幫香港做一個好的「推

銷員」。最後，祝大家有個愉快的夏天，努力學習，努力遊樂，努力去享受你

們這個難得的機會，多謝大家。 

  

完 

2025 年 6 月 14 日（星期六） 

 


